

Ganaderos de Alto El Loa preocupados por ataques de pumas

Pobladores atacameños denuncian que felinos estarían matando sus animales.

Ricardo Muñoz Espinoza
 rmuoze@estrellanorte.cl

reocupados se encuentran los habitantes de los poblados del sector Alto El Loa, debido a la presencia de pumas que estarían atacando a sus animales como llamas, alpacas u ovejas, algo que estaría ocurriendo hace prácticamente un año, pero recientemente habría aumentado la frecuencia de estos hechos.

Esto no sólo los tiene con preocupación por pérdidas de sus ganados, sino que también por la proximidad de la festividad religiosa de Virgen Guadalupe de Ayquina y la masiva llegada de fieles el 8 de septiembre, ya que temen que alguna persona podría sufrir un eventual ataque de estos felinos.

Así lo comentó a La Estrella el consejero nacional atacameño, Iván Galleguillos, quien señaló que "ayer (domingo) estuve en la comunidad de Turi conversando con el presidente de los ganaderos de Ayquina-Turi-Paniri respecto a la inseguridad que están teniendo los vecinos y me dijo que "anoche me atacó el puma y me mató un llamo. Entonces, es un tema preocupante y que tiene bastante a ligados a los vecinos".

El representante de las comunidades indígenas añadió que también ha recibido denuncias de ataques en las cercanías de San Pedro de Atacama, en donde serían cinco los llamos afectados.

De acuerdo con Galleguillos los pumas (porque se estima que podrían ser más de uno por los sectores abarcados) estarían atacando en horas de la noche "y por eso no se ven. Están atacando en el sector desde el Puente del Diablo en Chiuchiu hacia Tonce, prácticamente un



FOTO REFERENCIAL Y CEDIDA

POBLADORES DE ALTO EL LOA SE ENCUENTRAN PREOCUPADOS POR ATAQUES ATRIBUIDOS A ESTOS FELINOS, POR LO QUE PIDEN APOYO DE LAS AUTORIDADES REGIONALES.

buen territorio. Para ser más claro, desde la comunidad de La Taira, de ahí a Cupo, Tonce, Ayquina, Caspana, Machuca, de ahí desde el Puente del Diablo hacia arriba, por el sector cordillerano. También se captó uno cerca de El Tatio".

ATAQUES

Si bien hasta el momento los agricultores y ganaderos no han reportado avistamientos directos con el o los felinos, sí estiman que serían ejemplares jóvenes, porque los indicios que han identificado en los ataques no corresponden a pumas adultos.

"En general, ya van como arriba de 150 animales muertos, si es que no un poco más, en todo el tiempo que se empezó a hablar acá en Alto El Loa de pumas", dijo Galleguillos y además enfatizó que "esto no es habitual. Mucha gente dice que (aquí) es su hábitat o que están recuperando su espacio, pero acá nunca había pumas. Otros dicen que es por problemas de agua, pero hay bastante agua en la cordillera; otros que es problema de comida, pero existe fuente alimentaria pa-



VARIOS ANIMALES MUERTOS REPORTAN LOS GANADEROS.

ra estos animales".

Consultado si han reportado el tema al Servicio Agrícola y Ganadero (SAG) de la región, Iván Galleguillos señaló que "hemos tenido reuniones, pero poco pueden hacer. El SAG acá no está preparado para esto porque no cuentan con un equipo para hacer el rescate, instalar cámaras en los corrales o trampas y reubicar a los pumas, porque están protegidos por ley. El territorio es muy amplio y hay poca logística y recursos. Debemos buscar con las autoridades soluciones rá-

pidas y efectivas, pero la verdad es que he visto a la autoridad muy poco preocupada de lo que está pasando con la gente de Alto El Loa en temas de pumas".

Además, dijo que es necesaria capacitación hacia los vecinos por parte de la autoridad para saber qué hacer en caso de encontrarse con este tipo de animales: "En Las Torres del Paine saben que hay pumas y la gente convive con ellos. Entonces, no cuesta nada traer a una persona que venga a darnos orientaciones de cómo se comporta, cuáles

son las temporadas de apareamiento, qué hacer ante emergencias. Hay poca información respecto a los pumas y acá se necesitan cosas presenciales para que la gente pueda ser las consultas correspondientes. La mayoría de los pobladores son adultos mayores y no están viendo Facebook o esas cosas".

También expresó su preocupación por la proximidad de la fiesta de la Virgen de Ayquina, fecha en la cual se realizan procesiones desde Calama hasta el poblado que se ubica a poco más de 70 kilómetros de la capital loíña: "Si ya estamos preocupados, lo estaremos mucho más y esperando que no ataquen a una persona, porque ahí sí que sería lamentable".

SAG

En tanto la directora regional de SAG, Fernanda Orellana, señaló que "en julio se recibieron y atendieron dos denuncias de ataques de carnívoros a ganado doméstico, uno en la comuna de San Pedro de Atacama y uno en Calama, y en lo que va de agosto se ha atendido una denuncia en Calama".

Orellana detalló que respecto a las acciones que dispone el organismo, "desde el año 2012, el SAG implementó el Procedimiento de Atención de Denuncias de Ataques de Carnívoros Silvestres a ganado doméstico, el cual permite poder verificar en terreno los daños generados por dichos ejemplares frente a una denuncia oportuna por parte de los ganaderos, con la finalidad de mantener estadísticas oficiales que permitan cuantificar la magnitud del conflicto".

"Además, a partir de julio del presente año se encuentra disponible la aplicación Survey123 la cual, a través de una encuesta bastante amigable, permite a los afectados realizar las denuncias en el lugar del ataque. La aplicación ya está siendo difundida en las distintas mesas conformadas por el servicio", agregó y finalmente, añadió que la entidad maneja los siguientes canales de contacto: correo electrónico Contacto.antofagasta@sag.gob.cl; teléfono de denuncia de fauna: +56942722453 y de atención en Antofagasta al 225139723 y en Calama 225139724. 